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不能議而不決
總結5年施政 經濟民生見成績 籲港人珍惜機遇

不應蹉跎歲月
梁
振
英
：

全社會做好基本法教育最重要

取消積金對沖 任滿前續推進
香港文匯報訊（記者 鄭治祖） 特首梁振
英年初發表任內最後一份施政報告，建議逐
步取消強積金與遣散費或長期服務金的對
沖。昨日被問及如何找出方案解決問題時，
梁振英表示，政府必須同時兼顧勞資雙方的
意見，並承諾現屆政府會在未來一個月內，
就取消強積金對沖問題上繼續推進。

政府需兼顧勞資利益
工聯會立法會議員陸頌雄昨日在立法會特

首答問大會上批評，強積金對沖有如打爛打
工仔用來退休的「豬仔錢罌」，「過去16年
已經『沖走』了330幾億元，單單是2016年
就已經有 5 萬幾個『豬仔錢罌』被人打
爛。」他要求梁振英交代，提出一個讓打工
仔收貨的方案，解決強積金對沖問題。
梁振英回應指，提出一個讓勞方較為接受

的方案雖然容易，但政府同時亦要兼顧資方
的想法，「如果資方和勞方不能夠在這個問
題上達成共識，不能夠互諒互讓的話，我相
信即使我們提了出來，也不能夠繼續向前
行，也不能夠達成一個成果。」
梁振英並坦言，不能夠給予勞資雙方一些

不合理的期望，但重申現屆政府會在未來一
個月內，就取消強積金對沖問題上繼續推
進。
陸頌雄對梁振英就強積金對沖問題的回應

表示失望，形容是「傷盡打工仔嘅心」，強
調取消對沖並非共識問題，而是必須解決，
冀政府回應勞方要求，取消對沖之餘，不以
減低僱員長期服務金比例作交換。
此外，梁振英又表示，關注本港工傷死亡
情況，認為要在改善賠償機制，以及提高工
地安全兩方面處理問題。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）今年是香港
回歸祖國20周年，但本港社會過去對香港基
本法的理解出現了一些偏差、誤解，特首梁振
英昨日表示，倘要檢視特區過去那20年，不
能再籠統地、原則性地談「一國兩制」，而是
要讓港人清楚認識及理解香港基本法，故未來
最重要還是要在社會上做好香港基本法的教育
工作。
商界（第二）立法會議員廖長江昨日在立
法會特首答問大會提到，今年是香港回歸20
周年誌慶，問及特首如何總結這20年來「一
國兩制」和香港基本法在香港的實施情況，
以及特首認為現今香港社會面對最迫切的問
題是什麼。

深入理解每個條文
梁振英回應表示，香港回歸20年，當中實
施「一國兩制」、「港人治港」、高度自治
均是成功的。他續說，在總結過去20年實踐
香港基本法的道路上，不單要檢視成就，亦
要同時檢視缺失，當中非常重要的就是大家
必須清楚認識及理解香港基本法。
梁振英認為，倘要檢視特區過去那20年，

不能再籠統地、原則性地談「一國兩制」，

「即使我們加上後面的兩句說話——『港人
治港』、高度自治，其實是不足夠」，而是
一定要去看香港基本法裡的每一條條文。
他指出，社會上有一種意見，就是每當中
央有一些說明或採取什麼立場；或特區政府
有什麼舉措，就會被說成破壞「一國兩
制」，但實際是中央的權力在香港基本法裡
已寫得很清楚，已經不是過去那種概括性、
原則性地說，除了外交和國防事務外，中央
什麼都不管。

清楚當時立法原意
梁振英續說，理解香港基本法不單要看條
文的文字，「我們必須看當時立法時，為什
麼寫這條條文，要看當時的背景，是有一個
原意存在。」
因此，他認為，最重要還是要在社會上做
好香港基本法的教育工作，「基本法教育並
不只是在學校裡做好教育，而是必須在全社
會上做好教育，包括兩年前大家在談政改問
題上，『公民提名』在基本法裡是沒有的。
一個這麼簡單的事實，有很多參加『佔中』
的青年人是不知道的，所以我們向全社會做
好基本法教育是十分十分重要的。」

香港文匯報訊（記者 鄭治
祖）特區政府過去5年積極在各
項民生工作下苦功，特首梁振英
昨日指出，本屆政府在社福、教
育、醫療衛生、環境保護等方面
均取得不俗成績，各項數據均比
本屆政府上任時有所改善。

「破天荒」制訂「貧窮線」
梁振英昨日表示，本屆政府堅
決做好扶貧、安老、助弱工作。
政府本財政年度，在社會福利的
經常開支達到733億元，比本上
任時增加了71%；並透過「低收
入在職家庭津貼」和「長者生活
津貼」等措施，大力支援在職貧
窮的市民、低收入家庭、長者、
殘疾人士等弱勢社群。
另外，本屆政府亦「破天荒」

制訂了首條官方「貧窮線」，客
觀地評估貧窮情況和扶貧措施的
成效，現在貧窮人口已經連續3
年處於100萬人以下。領取綜援
的個案數字也降至15年來的新
低，失業綜援個案更連續下跌92
個月，是20年來的新低。
他續說，本財政年度，教育的

經常開支達到786億元，比本屆
政府上任時增加了3成。本屆政
府已推出免費優質幼稚園教育；
亦大力推動STEM（即科學、科
技、工程及數學）教育；增加專
上課程的資助和入讀率；及資助
更多青少年到外地實習和交流。
梁振英並指，本財政年度，醫

療衛生的經常開支達到 619 億

元，比上任時增加了 34%。此
外，政府已決定投入2,000億元，
開展為期10年的「醫院發展計
劃」，以應付不斷增加的長者的
醫療需要。

空氣水質進一步改善
在環境保護方面，本屆政府大

力應對空氣污染。在過去3年，
已經淘汰約5.2萬輛歐盟IV期前
的柴油商業車。香港的整體空氣
質素在過去5年已有明顯改善，
空氣中的主要污染物已減少約
30%。「淨化海港計劃」第二期
甲已全面啟用，維港水質進一步
改善。梁振英說︰「我們向藍天
白雲、青山綠水的美好香港走近
了一大步。」
治安方面，梁振英指出，本屆

特區政府依法執法，在警隊和其
他執法部門的努力下，2016年的
整體罪案數字是39年來的新低，
多類嚴重罪案宗數均有所下降。

內外交往更廣泛密切
對外往來方面，梁振英表示，

香港與國內外都需要有廣泛、密
切和不斷深化的聯繫，特區政府
會繼續擴大和優化CEPA（《內
地與香港關於建立更緊密經貿關
係的安排》），並已推動設立7
個新的駐外國的經濟貿易辦事
處，及在駐內地辦事處下開設8
個新的聯絡處。特區政府又與多
個經濟體磋商及簽訂自由貿易協
定及促進和保護投資協定。
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梁振英昨日出席立法會特首答問大會開
場發言時表示，本屆政府堅持「適度

有為」的理念，既推動傳統產業，包括金
融、貿易、旅遊、航運、物流、專業服務等
向高增值和多元化方向發展；亦全力培育新
興產業，包括由新成立的創新及科技局投放
超過180億元推動創新創科，以擴闊經濟基
礎，為年輕一代提供更多元、收入更高的就
業和創業機會。

通賬率失業率「雙低」
他指出，香港在經濟方面取得不俗成績，
「通脹率低，失業率極低，市民收入增加，
營商環境大致良好，政府財政穩健，香港的
競爭力和經濟自由度世界第一。」
對於社會高度關注的房屋問題上，梁振英
強調，本屆政府「標本兼治」，既大力增加
土地和房屋供應，亦推出多輪需求管理措
施。他指出，在供應方面，本屆政府任內賣

出的土地，可興建約5.1萬個私人住宅單
位，是前5個財政年度的2.5倍；可提供的
商業或商貿用地近百萬平方米，是前5個財
政年度的2.6倍。

公私營住宅增逾四成
他又說，香港的房屋生產周期至少要四五

年時間，故公私營房屋供應的顯著增加，會
在今年開始和陸續出現，「未來三四年，一
手私人住宅的供應量預計達到9.6萬個單
位，較本屆政府上任時高出48%。公營房屋
方面，在2016至17年度起的5年期內，預
計興建數量達到9.46萬個單位，相比本屆政
府上任時的5年期的6.68萬個單位，增加百
分之42%。」
另外，梁振英指出，今屆政府堅持按照

「港人自住」優先的原則，推出多輪需求管
理措施，打擊投機需求、外來需求和投資需
求。在短中期房屋供應方面，透過更改土地

用途和提升發展密度等措施，可提供超過38
萬個住宅單位。中長期方面，各個新發展區
和新市鎮擴建，包括古洞北和粉嶺北新發展
區、東涌新市鎮擴展等，可提供超過22萬
個住宅單位，及超過860萬平方米工商業樓
面。

批濫用覆核拖慢發展
梁振英及後回答民建聯立法會議員黃定光

的提問時表示，住屋是本港市民最關注的問
題，認為下屆政府倘要解決香港人住的問
題，必須增加土地供應，進行改劃工作。不
過，梁振英也指出，在改變土地用途時，須
進行環境評估，並聆聽地區人士意見等，有
時遇上不必要的司法覆核，因而影響進度。
他期望，全社會可齊心合力，大家能夠本着
一個「我為人人、人人為我」的心，解決港
人最關心的住屋問題。
至於香港的整體發展，梁振英在開場發言

總結時表示，經濟繁榮、低失業率等都不是
必然，必須珍惜今日香港來之不易的成績，
居安思危。
他續說，國家提出的「一帶一路」倡議和

「粵港澳大灣區」城市群發展規劃，規模宏
大，影響深遠，相信將為至少兩代香港人帶
來龐大和全方位的機遇，「只要不失時機，
積極參與，便可以為未來30年的經濟和社會
發展增添新的和巨大的動力。」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）行政長

官梁振英昨日到立法會出席其任內最後一

次答問大會，他在開場發言時總結過去5

年的施政成績，指香港在發展經濟、推動

基建、改善民生、維持治安、擴展對內外

關係等各方面，都取得進展，其中住宅供

應更大大提升。他強調，香港擁有「一

國」之利、「兩制」之便，必須珍惜香港

來之不易的成就，居安思危抓緊機遇，才

可讓廣大市民，尤其是年輕一代，有更好

的生活和前景。他指出，立法會近年審議

政府撥款申請時間越來越長，令不少關乎

民生和香港長遠發展的項目一拖再拖，但

現在機遇當前，香港不能議而不決，不應

蹉跎歲月，籲立法會議員以全港市民為

念，加快審議進度。

梁振英5年施政總結（部分）

經濟社會發展
■ 推動傳統產業，包括金融、貿

易、旅遊、航運、物流、專業
服務等向高增值和多元化方向
發展

■ 培育新興產業，包括由新成立
的創新及科技局投放超過180
億元推動創新創科

■ 多個交通運輸和文化基建項目
至接近完成階段

■ 透過《香港2030+》更新全港
發展策略

■ 今屆政府賣地提供了近百萬平
方米的商業或商貿用地，是前
5個財政年度的2.6倍

房屋土地供應
■ 本屆政府賣出的土地，可興建

約5.1萬個私人住宅單位，是
前5個財政年度的2.5倍

■ 未來三四年，一手私人住宅的供
應量預計達到9.6萬個單位，較
本屆政府上任時高出48%

■ 公營房屋的預計興建數量在未
來四五年將達到 9.5 萬個單
位，比上一個5年期增加42%

■ 堅持按照「港人自住」優先的
原則，推出多輪需求管理措施

■ 推動各個新發展區和新市鎮
擴建

社會福利
■ 現時社會福利的經常開支達到

733億元，較上任時增加了71%

■ 設立「低收入在職家庭津貼」
和「長者生活津貼」等措施

■「破天荒」制訂了首條官方「貧
窮線」

■ 領取綜援的個案數字降至15
年來的新低

■ 失業綜援個案連續下跌92個
月，是20年來的新低

醫療保障
■ 現時醫療衛生的經常開支達到

619億元，較上任時增加了
34%

■ 投入2,000億元開展為期10年
的「醫院發展計劃」

教育投放
■ 現時教育的經常開支達到786

億元，較上任時增加了30%

■ 推出免費優質幼稚園教育

■增加專上課程的資助和入讀率

社會治安
■ 2016年的整體罪案數字是39

年來的新低

環境保護
■ 過去3年，已經淘汰約5.2萬

輛歐盟IV期前的柴油商業車

■ 5年來空氣中的主要污染物已
減少約30%

■「淨化海港計劃」第二期甲已
全面啟用

對外工作
■ 持續擴大和優化CEPA的經貿

安排

■ 推動設立7個新的駐外國的經
濟貿易辦事處，以及在駐內地
辦事處下開設8個新的聯絡處

■ 與多個經濟體磋商及簽訂自由貿
易協定及促進和保護投資協定

資料來源：梁振英在立法會特首
答問大會上開場發言

整理：香港文匯報記者 鄭治祖

■■梁振英昨日到立法會出席其梁振英昨日到立法會出席其
行政長官任內最後一次答問大行政長官任內最後一次答問大
會會。。香港文匯報記者莫雪芝香港文匯報記者莫雪芝 攝攝

■■梁振英籲港人珍惜機梁振英籲港人珍惜機
遇遇，，不能議而不決不能議而不決，，不不
應蹉跎歲月應蹉跎歲月。。 中通社中通社

■■梁振英任內福利開支增加梁振英任內福利開支增加7171%%，，加強扶助弱勢社群加強扶助弱勢社群。。

■■未來數年未來數年，，公私營住宅供應增逾四成公私營住宅供應增逾四成。。


